

COMMUNIQUE DE PRESSE - 12 DECEMBRE 2022

SORTIE DE L'OBSERVATOIRE DE L'ACCÈS À LA SANTÉ

« Invisibles, vulnérables et sans protection : les laissés pour compte du système de santé au Luxembourg », tel est le titre de l'observatoire 2021 de l'accès à la santé dans les programmes de Médecins du Monde. L'étude montre l'urgence de la mise en place d'« une Couverture Universelle des Soins de Santé » (CUSS) au Luxembourg. Ce projet-pilote, démarré en avril 2022, doit être légalisé et systématisé pour que le « U » prenne tout son sens d'universalité.

Ce vendredi 9 décembre 2022, Médecins du Monde a publié le premier rapport de l'Observatoire de l'accès à la santé. Intitulé « Invisibles, vulnérables et sans protection : les laissés pour compte du système de santé », l'étude, basée sur les données médicales et sociales collectées dans les lieux de consultation de Médecins du Monde tout au long de l'année 2021 met en lumière les barrières à l'accès à la santé qui excluent toute une partie de la population. Suite à cette présentation, une table ronde a été organisée avec le soutien de la Faculté des Sciences, des Technologies et de Médecine.

En 2021, la pandémie a confronté les équipes bénévoles de Médecins du Monde, plus que jamais, à la précarité sociale sévissant au Luxembourg, aux conséquences de ne pas avoir de toit, de ne figurer dans aucun recensement officiel de la population, d'être exclu de l'assurance maladie et donc des soins de santé, de la médecine préventive et des campagnes de vaccination. « *Les constatations que nous avons faites démontrent que les personnes vivent parfois de très nombreuses années au Luxembourg sans pouvoir aller chez le médecin et qu'elles sont majoritairement atteintes de pathologies chroniques* », précise Sylvie Martin, directrice générale et rédactrice du rapport. « *Or, suivant les médecins, ces personnes ont besoin d'un suivi médical rapproché. Elles viennent alors chez Médecins du Monde en présentant des maladies dans des stades fort avancés et ayant des conséquences irréversibles pour elles.* »

Ce constat est inacceptable du point de vue des droits humains fondamentaux. « *Il est incompréhensible que dans un pays comme le Luxembourg, il n'y ait pas encore d'assurance maladie qui couvre tout le monde*, renchérit Sylvie Martin, *la CUSS doit donc être légalisée et généralisée à toute la population actuellement exclue de l'assurance maladie* ». En vue des élections législatives de 2023, Médecins du Monde demande que le droit à la santé pour tous soit pleinement intégré dans les programmes électoraux.

L'observatoire 2021 est téléchargeable sur le site de Médecins du Monde :
<https://medecinsdumonde.lu/fr/articles/luxembourg/12122022/sortie-du-1er-observatoire-de-lacces-la-sante>